

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 12.

Mahón, martes, 7 Junio de 1892.

N.º 3.263

Precio de suscripción Ptas.
En la isla, un mes adelantado. 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franquero.
Número suelto 10 céntimos.

Precio de los anuncios Ptas.
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

CORREO DE HOY

Lo de siempre

No podían faltar rumores sobre alteración del orden público, mandando los conservadores y en la temporada del calor. ¡Son tradicionales esas pequeñas emociones conservadoras de verano! Por eso nadie hace caso de las noticias de Gerona, previstas en el calendario político.

El republicanismo español no puede ser revolucionario mientras la nación misma no lo sea, y cuando ésta lo sea, bastará pisar un fósforo en la calle para que estalle el incendio, sin previas conspiraciones y á prueba de bomberos. Ni basta que el republicanismo, parte de la nación, crea indispensable y urgente la acción revolucionaria; es preciso que la mayoría de los españoles lo crea también y lo quiera, puesto que su voluntad constituye la base jurídica y la legitimación de todo movimiento revolucionario, que sin esa base y esa legitimación constituye pura y simplemente un delito.

A conquistar, pues, la voluntad nacional deben tender los esfuerzos de cuantos aspiren á un cambio fundamental de régimen, que ciertamente no ha de poder operarse, en lo agudo de la crisis, sin la intervención de la fuerza; y para conquistar esa voluntad ¡ay! no bastan por desgracia las razones, cuando la propaganda ha de dirigirse á uno de los pueblos más atrasados de la Europa moderna, sino que han de concurrir las desdichas sociales, que con una lógica tan fatal como asombrosa, sobrevienen oportunamente, así como desencadenadas por un poder educador. Al ciudadano y al hombre de Estado corresponde la propaganda racional; la otra propaganda educadora por los hechos corresponde á la Providencia...

Y no falta á esa misión la Providencia: en otro pueblo que no fuera el nuestro las desdichas que le agobian política, administrativa y económicamente, con peligro de su existencia, hubieran bastado y sobrado para determinar el deseo de un cambio radical en la organización y en la orientación del Estado. Pero aquí no bastan: se necesitan, al parecer, mayores males; es decir, una más eficaz propaganda de hechos, que desgraciadamente se presenta en el horizonte con señales que no dejan lugar á la duda. He-

mos de lamentarla los republicanos, como españoles ante todo y sobre todo; pero debemos mostrarla al país, ponerla de relieve como sanción providencial de nuestra propaganda pacífica, y pulsar á todas horas el estado de conciencia de la nación para secundar en el acto sus deseos, por todos los medios, cuando esos deseos concuerden con los nuestros.

Entretanto, cuando leemos noticias oficiosas ú oficiales con carácter alarmante, nos permitimos encogerlos de hombros.

(El Mercantil Valenciano).

Carta de Madrid

Madrid 3 de junio de 1892.

Señor Director de «El Mercantil Valenciano.»

Los debates sobre la materia de presupuestos están indudablemente muertos. Asiste más gente á la sesión de la mañana que á la de la tarde. Y los presupuestos de Ultramar, que siempre se han ventilado entre media docena de diputados, tienen ahora hasta el aliciente de los incidentes personalísimos como el de ayer entre los Sres. Villanueva y Romero Robledo.

Pero sea cualquiera el ruido que puedan armar estos alborotos parlamentarios, que lo es mucho, lo cierto es que á nadie le interesa nada de lo que pasa en las Cortes.

Hablando el Sr. Azcárate de esa culpable atonía, afirmaba que no es la calma que ahora se siente la de la paz, sino la calma chicha que precede á las tempestades.

Y es verdad. La gente ve que los fusionistas no empujan, que el Sr. Sagasta es presa de un gran desfallecimiento como si supiera que todo es inútil.

Los conservadores hacen notar que estamos en la primera legislatura de estas Cortes, y que, por lo tanto, mucho ha de pasar antes que terminen las cinco legislaturas legales ó las que sean. Y eso que llevan dos años de poder. Luego por esa cuenta se cuelan en el siglo que viene que ha de recibir con asombro las momias políticas que le lega el siglo actual.

Ayuda al general decaimiento el calor que se siente, un verano espléndido y anticipado. Y es claro, periodistas y diputados prefieren el Prado al salón de conferencias.

Todo está trastocado. En los meses de octubre, noviembre, diciembre y enero las Cortes permanecen cerradas y están abiertas en mayo, junio y julio. Cuando el frío convidaba al trabajo, Cánovas cierra. Cuando el calor pide con grandes instancias la vacación, el sosiego y el paseo por el mapa huyendo de la árida villa, Cánovas obliga á todos á discutir los presupuestos. Y es que la vejez del presidente del Consejo de ministros le hace ir contra la opinión y con-

tra la naturaleza.

Parece que ahora, en cuanto se entre en la discusión del presupuesto de ingresos, despertará un tanto el ánimo abatido de los fusionistas, y empujados por los republicanos se decidirán á hacer la oposición.

Mañana se reúnen en el Senado los exministros liberales para leer la ponencia en el asunto de las autorizaciones, de esas autorizaciones que son obra de Navarro Reverter.

En efecto; no se ha visto nunca cosa más rara. El gobierno presentó unos presupuestos casi nivelados con un millón y medio de déficit. Y la comisión, para probar que la tal nivelación era una solemne superchería, pide veinte y tantas autorizaciones para nivelar.

Y una de dos: ó el proyecto de Concha Castañeda era sincero, en cuyo caso no se necesitaban las autorizaciones, ó estas son de absoluta necesidad, en cuyo caso el proyecto ministerial es una gran farsa.

Los republicanos están resueltos á no dejar pasar las autorizaciones, y á poco que les ayuden los fusionistas, el problema se planteará en estos términos: ó no hay presupuestos ó no hay autorizaciones.

Esperemos á ver quien transige: si el gobierno ó el Sr. Sagasta, aunque esto tiene una relativa importancia porque los republicanos están dispuestos incluso á marcharse del Parlamento.

M.

Últimos telegramas

Paris 3.

El periódico *Le Matin* da cuenta en su número de hoy de una conversación tenida con un economista eminente y relativa al asunto de las relaciones comerciales entre España y Francia.

Según aquél manifiesta es de todo punto urgente el llegar á un acuerdo comercial definitivo con España. La conducta del gobierno francés en este asunto, añade, debe limitarse tan solo á obtener de España las concesiones necesarias para hacer aceptable su tarifa mínima.

Respecto á la tarifa mínima francesa dice que es de todo punto imposible reducirla en nada. Los votos de las Cámaras y los de la mayoría del país trazan de una manera terminante el deber del gobierno.

Washington 3.

Hasta hoy se ha recibido la aceptación oficial de ocho potencias europeas para asistir á la conferencia monetaria.

Praga 3.

Después de grandes trabajos se ha conseguido extinguir por completo el incendio en la mina Birkernberg, continuándose activamente los trabajos de extracción de cadáveres.

Los obreros empleados en estos trabajos tienen que suspenderlos de tiempo en tiempo, pues los gases que se desprenden del fondo de la mina son asfixiantes.

Todavía se ignora la causa del siniestro, pero la opinión general es que ha sido motivada por la imprudencia de algún obrero.

El número total de víctimas no se conoce aún de una manera exacta.

Paris 3.

Los despachos de Toul confirman que durante la última tempestad, cuyo un rayo sobre un árbol debajo del cual se habían refugiado seis personas. Tres de estas resultaron muertas en el acto y otras dos heridas de bastante gravedad.

Londres 3.

Según las últimas noticias recibidas de Fez, continúan activamente las negociaciones para la conclusión de un tratado de comercio entre Inglaterra y Marruecos.

Berlin 3.

El gobierno alemán ha declarado oficialmente que tomará parte en la conferencia monetaria que se celebrará en Washington.

Londres 3.

Con motivo de los estragos que el cólera está haciendo en el Afghanistan y en Persia, se asegura que el gobierno ruso está adoptando energicas medidas sanitarias para evitar que la terrible epidemia invada la provincia-transcaucásica.

Paris 3.

Las noticias que se reciben de los departamentos respecto de la próxima cosecha de cereales, son bastante satisfactorias.

Nuestro mercado de trigo sigue, sin embargo, muy encalmado y sin variación en los precios, pero se teme una subida de consideración en vista de que desde el miércoles último los derechos de aduanas han tenido un aumento de dos francos.

Los trigos blancos del país se cotizan de 24 á 24'50, y los rojos de 23 á 23'75.

En trigos extranjeros no se han hecho tampoco operaciones de importancia, quedando de 24 á 24'25 los de California; á 24'90 los de Ruan, á 24'25 los de San Luis y á 23'25 los de Walla, los 100 kilos.

En el mercado de harinas las ventas son muy reducidas y los precios siguen sin variación.

Lisboa 3.

El rey D. Carlos ha firmado el decreto fijando para el 17 del próximo mes de las elecciones legislativas.

Madrid 4. 8 n.

Berlin.—La entrevista de los emperadores de Alemania y Rusia se verificará el lunes.

El rey y la reina de Italia llegarán á Berlín el miércoles.

El número de obreros muertos que ha ocasionado el incendio de las minas de Příbran (Bohemia) pasa de quinientos.

Paris.—Ha sido descubierto un depósito de dinamita debajo de un puente del ferrocarril del Este. Los explosivos habían sido puestos allí para que estallaran al paso del tren.

Ha sido detenido el autor de los incendios ocurridos recientemente en el bosque de Fontainebleau.

Mr. Reymon, esposo de la célebre homicida, se ha batido con el periodista Mr. Peryer, resultando este último con una herida grave en el pecho.

El duelo ha sido á espada francesa.

Roma.—Con motivo de las próximas elecciones, el Sr. Crispi publicará en breve un manifiesto, en el cual se declarará contrario de que Italia forme parte de la

Triple Alianza.

Los propósitos del expresidente del Consejo son objeto de muchos comentarios.

Berna.—El 29 de agosto próximo se abrirán en esta capital las sesiones del Congreso interparlamentario de la paz y arbitraje.

Madrid 4, 8-30 n.

Congreso.—En la sesión celebrada esta mañana, el Sr. Labra ha pronunciado un notable discurso, probando que el presupuesto de Ultramar no es tal presupuesto, sino una serie de autorizaciones.

En la de esta tarde continuó el debate sobre el presupuesto de gastos del ministerio de Fomento, aprobándose hasta el capítulo XV.

Madrid 4, 8-45 n.

No tiene importancia el conflicto ocurrido en el regimiento de Zaragoza y que ha ocasionado el arresto de algunos oficiales.

Parece que se presentan dificultades para que vaya a París el Sr. Navarro Reverter, y se indica al Sr. Villaverde.

La comisión de los huelguistas de Valladolid ha visitado al ministro de Fomento y a los diputados de aquella provincia.

El *modus vivendi* con Francia ha hecho que se suspendan las negociaciones para un tratado con Inglaterra, hecho que ha venido a aumentar el disgusto que el *modus vivendi* ha producido en el país.

Mañana quedarán acordadas las bases para el convenio comercial entre España y Portugal.

Madrid 4, 10-30 n.

Mañana comenzará la votación para elegir el decano del Colegio de Abogados de Madrid.

La lucha será reñidísima.

Los que defienden la candidatura de Puigcerver trabajan muchísimo, yendo de casa en casa a comprometer el voto de sus partidarios.

Estos han celebrado esta noche una reunión.

La votación durará dos días, domingo y lunes; pero mañana, al terminar la elección, se hará un escrutinio parcial.

Madrid 4, 9 n.

Senado.—Interpelación sobre el *modus vivendi*.

El Sr. Cánovas, contestando al discurso de D. Venancio González, ha afirmado que no hay que esperar que Francia nos haga concesiones respecto a la escala alcohólica, añadiendo, en medio del estupor de la Cámara, que Francia no puede ni debe hacerlas, ni hay derecho para pedirselas.

El Sr. Cánovas ha declarado que las negociaciones que van a establecerse sólo versarán sobre la rebaja de nuestra tarifa mínima para algunos productos de la industria francesa.

El efecto que han producido estas insensatas declaraciones del jefe del gobierno no es para descrito.

Los senadores las han oído con espanto y asombro.

Don Venancio González le ha contestado con breve, elocuente y vigoroso discurso, diciendo que renunciaba a discutir más, porque después de las manifestaciones del señor Cánovas, sólo cabe llorar la ruina que causará el insensato abandono del gobierno.

Al terminarse la sesión, en los pasillos y salón de conferencias se hacían animadísimo comentarios.

Los fusionistas decían al Sr. Sagasta que era llegado el momento de abandonar por completo al Sr. Cánovas para no asumir ninguna responsabilidad.

Madrid 4.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, a la vista, 12'50 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, a 8 días vista, 00'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, a la vista, libra esterlina, 28'35 pesetas.

Londres, a 8 días vista, libra esterlina, 00'00.

Madrid 5, 4-35 mda.

El ministro de la Guerra llevará hoy a la firma de la reina los decretos nombrando al Sr. Coello capitán general de Sevilla, al Sr. Moltó, de Burgos y al señor Gamir de las islas Baleares.

MAHON

Tertulia democrática-progresista

Calle San Luis Gonzaga

Para esta noche:

TEMAS LIBRES, de corta duración.

El señor Tudurí hará el resumen.

A las nueve.

Se hallan vacantes en esta provincia y han de ser provistas en licenciados de la clase de tropa los destinos siguientes:

Carreteras del Estado

Peón caminero, con 730 pesetas anuales.

Delegación de Hacienda

Cuatro vijilantes del Resguardo de Consumos, con 750 id.

Ayuntamiento de Mahón

Guardia municipal, con 820 id. y cuatro serenos faroleros con 240 id.

Administración de Correos

Peatón de Muro a Sta. Margarita con 200 id.

La Gaceta de Madrid correspondiente al día 4 del corriente mes, publica el pliego de condiciones para la subasta del alumbrado eléctrico de esta ciudad.

La Comisión Provincial acordó en sesión de 1.º del corriente dejar subsistente el acuerdo del Ayuntamiento de esta ciudad por el que se declaró soldado sorteable a Bartolomé Pons Riera, y caso de que no se presente el día que la Autoridad militar señale para la concentración de los reclutas de dicho reemplazo para su destino a cuerpo.

Se ha concedido el término de veinte días para su presentación, al mozo Jaime Llopis Timoner alistado en esta ciudad para el reemplazo del corriente año y declarado soldado en cabeza de lista, en la inteligencia de que si no lo verifica se procederá a la instrucción del correspondiente expediente para la declaración de prófugo.

La Caja de recluta de la zona militar de Palma reclama la cantidad de 101'66 pesetas por los socorros, raciones de pan y demás facilitado al mozo útil condicional Juan Pons Gomila.

Segun noticias que tenemos por fidedignas la Dirección General de Instrucción Pública ha informado favorablemente la solicitud del Ayuntamiento de esta ciudad, pidiendo que el Instituto de 2.ª enseñanza de la misma se incorpore al Estado con carácter de provincial.

Por la Delegación de Hacienda de esta Provincia se han desestimado las instancias presentadas por don Juan Sintés Carreras, D. Pedro Carreras Gomila, D. Bartolomé Gornés Sintés y D. Tomás Carratalá Gomila, que pedían les fuera reducida la cuota que se les había señalado en los encabezamientos del extraradio correspondiente al actual año económico.

La Comisión Provincial en sesión de 1.º del corriente acordó declarar totalmente excluido del servicio de las armas al mozo Juan Pons Gomila del cupo de esta ciudad para el reemplazo del corriente año.

En la Alcaldía de esta ciudad se ha recibido el certificado de soltería del soldado Juan Llopis Cardona.

En la noche del domingo se celebró una conferencia en el casino "Unión republicana," de Ciudadela en la que nuestro querido amigo y correligionario D. Jaime Roselló desarrolló el tema "Indiferencia política," de un modo notabilísimo siendo interrumpido varias veces por los aplausos unánimes de la concurrencia. Habló luego nuestro no menos estimado amigo Sr. Torres, vicepresidente de aquel casino, versando su discurso sobre la historia de los Estados Unidos, logrando hacerse aplaudir con justicia en períodos brillantísimos de su peroración.

La concurrencia, a pesar de ser unos días que mucha gente sale al campo, era extraordinaria en términos que el local se hizo insuficiente para los que deseaban oír la palabra de nuestros amigos, lo cual viene a confirmar las noticias que ya teníamos, de que la idea republicana se abre paso de día en día entre los liberales de Ciudadela.

¡Bien por los ciudadelanos!

Como de costumbre, es incalculable el número de personas que estos días han salido al campo a echar una cana al aire, siendo los puntos más favorecidos las calas de nuestras costas y las orillas del puerto. Villacarlos y San Luis se han visto también muy visitados lo propio que el Monte-Toro y Fornells que se ha convertido en una verdadera colonia mahonesa. Algunos excursionistas han llegado hasta Ciudadela. No hemos tenido noticia del menor incidente desagradable.

La Junta provincial del Censo ha resuelto se proceda a una nueva di-

visión de distritos electorales en esta ciudad y su término por razón del aumento en el número de electores.

Con extrañeza suma leemos en un periódico local que se titula *republicano-democrático*:

«Con buen pié se había inaugurado la venta de ganado para la exportación; mas, entablada competencia entre los tratantes, como de costumbre en esta época, se ha observado ya una notable rebaja en el precio de las carnes, rebaja que es muy de temer vaya en aumento si se reanuda la importación a la Península, de ganado vacuno procedente de Argel y otras colonias francesas.»

¿Conque siente usted que se haya rebajado el precio de las carnes, y teme que esa rebaja vaya en aumento?

Pues señor, nosotros nos felicitamos de que la competencia haya producido la rebaja en ese artículo de primera necesidad, y nos alegraremos mucho de que la rebaja se acentue.

Es posible que el pueblo que tiene vacas y corderos para vender sienta la rebaja, pero a buen seguro que el pueblo que trabaja y consume estará con nosotros y se alegrará de la rebaja que le permite alimentarse mejor.

El órgano matutero de esta ciudad, para defender la gestión municipal del alcalde D. Juan Orfila y sus derroches del erario municipal en favor de la luz eléctrica, saca a colación el derribo de la Plaza vieja, la prolongación de la calle del Angel y de la calle de San José y otras.

Lo de siempre: no sabiendo como defender los actos del alcalde conservador, procura salirse de la cuestión que se discute y barajarla con asuntos añejos. A la cuestión, Sr. eléctrico, a la cuestión.

Y si quiere usted que discutamos a parte cualquier otro asunto, lo haremos de buen grado, pero sin involucrarlo con la cuestión de favoritismo eléctrico, que es la de actualidad, y que con tales mañas se trata de evadir.

Tiene gracia.—Es tanto el celo que demuestran los guardas de consumos de Villacarlos que uno de ellos según se nos dice, disparó la otra noche su carabina sobre un buey creyendo que era un matutero.

Confundir es.

Por el guardia municipal inspector de policía urbana, Ricardo Menchon han sido decomisadas y arrojadas al mar dos de las cubetas de cerezas de que ha sido portador el vapor *Nuevo Mahonés* por no reunir condiciones para la venta.

Para esta tarde a las 7 y media está citada la Junta municipal del censo electoral de este distrito para proceder a la formación de un nue-

vo contraproyecto de división de este término municipal en secciones electorales, si no se reúne número suficiente de vocales para tomar acuerdo queda convocada para el 9 del corriente a igual hora.

Por la Administración de Consumos de esta ciudad, han sido nombrados, y han jurado su cargo ante el Sr. Alcalde de esta ciudad, los siguientes empleados:

Tenientes visitadores: D. Rafael Pons Borrás, D. F. Gimier, D. Manuel Beltran Pujol; D. Francisco Leon Piris, D. Pedro Sintes Cardona, D. Cristobal Thomás Taltavull, D. Pedro Taltavull Olives, D. Jaime Huguet Sintes, D. Francisco Leon Corantí, D. José Huguet Sintes, y D. Miguel Mercadal Timoner.

Cabos: D. Cristobal Thomás Sitjes, D. Lucas Pons Olives, D. Juan Leon Piris, D. Juan Bautista Taltavull, D. Pedro Mercadal Timoner y D. Lucas Pons Barceló.

Dependientes: D. Jaime Coll Lliná, D. Bartolomé Perelló Arbós, D. Mateo Marin Ferrer, D. Angel Zambrava Fernandez, D. Antonio Sintes Navero, D. José Pablo Hernandez, D. Miguel Villalonga, don Miguel Pons Taltavull, D. Vicente Cardona Tur, D. Jaime Canus Sintes y D. Manuel Oribe Valiente.

La junta administrativa de consumos celebrada hoy, ha impuesto triples derechos además del adeudo natural á los 85 kilogramos de jabón que fueron decomisados por los agentes del impuesto.

A las 7 de la mañana de ayer falleció en esta ciudad nuestro particular amigo D. Juan Fiol Orfila, cuyo entierro se verificó á las 6 y media de la tarde.

Enviamos á su apreciable familia la espresión de nuestro pésame más sentido.

Relación de los pasajeros llegados esta mañana á las cinco en el vapor *Nuevo Mahóns* procedente de Palma:

D. Miguel Villalonga, Juan Pons, dos Oficiales y tres individuos, Ramon Roig, Miguel Hernandez, Juan Esbarranch, un Oficial.—Total 11.

Mañana miércoles día 8 se cierra el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que ha de celebrarse en Madrid el jueves próximo día 9 del actual.

Premio mayor: 140.000 pesetas. Precio del billete entero; 50 pesetas.

Id. de la fracción ó decimo: 5 pesetas.

LOTERIA NACIONAL

SORTEO DE 30 MAYO DE 1892

Nota de los billetes que han salido premiados correspondientes al espresado sorteo, espendidos por las administraciones de esta ciudad:

Administracion n.º 1
Números 4.939 y 10.866 con 300 pesetas cada uno.

Administracion n.º 2
Números 4.865, 7.903, 12.726 y 19.892 con 300 pesetas cada uno.

Según dice nuestro apreciable colega de Barcelona *El Diluvio*, disgustados los posibilistas de la ciudad condal con la actitud y la conducta de su jefe, han llegado á manifestar su propósito de separarse del Sr. Castelar, si éste no se decidía muy pronto á dar satisfacción á la opinion de sus correligionarios, adoptando una actitud enérgica y resuelta contra la monarquía y en favor de la República.

No pudiendo el presidente del Comité provincial aquietar los ánimos soliviantados y no logrando hacer desistir de sus pretensiones á los quejosos, "pidióles que suspendieran momentáneamente toda resolución y ofrecióles trasladarse á Madrid para exponer verbalmente al jefe del posibilismo las quejas y protestas de sus correligionarios de Barcelona."

Verificado el viaje, cuéntase por allá, según dice *El Diluvio*, que el Sr. Castelar contestó al presidente del Comité en esta forma:

"El partido republicano en general, y el posibilista en particular, atraviesan por un período crítico. Entiendo que las circunstancias son tan graves, tan especiales y tan apremiantes, que no es posible impedir que nuestros amigos adopten la actitud y el temperamento que estimen más conducente al fin que perseguimos. *Creo que la República va á venir muy pronto, demasiado pronto*, y creo que vendrá con los elementos de Salmerón y con los de Pi y Margall. Hay que dejar que los sucesos se vayan desarrollando, y luego, más tarde, cuando haya transcurrido el período de los entusiasmos y de las eferescencias, vendremos los posibilistas á encauzar y solidar el nuevo orden de cosas."

Relación de las principales mercancías entradas y salidas por este puerto durante el pasado mes:

— ENTRADO —

	Cantidad	Valor
	Kilógramo	Pesetas
Cemento y yeso	149.800	6.741
Petróleo	6.300	1.575
Barro obrado	35.010	2.450
Hierro en barras	14.136	3.534
Id. en tubos	28.153	9.290
Productos vegetales	2.092	2.615
Azufre	20.580	2.675
Productos farmaceuticos	6.400	128
Jabón	9.757	5.366
Algodón en rama	28.600	40.040
Id. hilado	5.078	11.171
Tejidos algodón	10.452	47.034
Cáñamo en rama	2.296	203
Centón	4.671	1.494
Cueros sin curtir	7.439	11.158
Pieles charoladas	870	2.175
Pieles curtidas	45.205	452.050
Maquinaria	25.851	33.477
Arroz	7.562	2.268
Harina de trigo	73.588	20.076

Cereales	7.729	1.082
Legumbres secas	5.869	1.408
Azúcar	51.081	30.648
Café	7.420	15.953
Aceite de oliva	24.034	31.244
Aguardiente Litros	4.710	1.648
Licores »	628	3.140
Cerveza »	830	390
Vinos »	52.278	78.417

— SALIDO —

Tejido de algodón	22.465	101.082
Id. punto algodón	821	4.926
Cartón en hojas	4.600	1.150
Madera labrada	1.954	977
Calzado	64.158	102.652
Trigo	59.628	10.733
Legumbres secas	11.200	3.130
Queso	9.510	11.887
Ganado caballar	5 cabezas	2.500
Id. mular	25 »	11.250
Id. vacuno	90 »	19.625
Id. cerda	21 »	2.100
Id. lanar y cabrío	56 »	840

SECCION FINANCIERA

Ferro-carril del Norte.—Según los periódicos de Barcelona que hoy recibimos, la reciente baja de las acciones del ferro-carril del Norte es debida al acuerdo tomado por la Junta de no repartir nuevo dividendo, y á la autorización de emitir 124.000 obligaciones para atender á la construcción de nuevas líneas.

1892

Hoja del Calendario para mañana

Junio 8 Miércoles

Stos. Victorino y Salustiano, cfres.
© Luna llena el 10.—© Cuarto Menguante el 17.
Sale el Sol 4 h. 32 m.—Pónese 7 h. 26 m.

BOLSA DE MADRID

3 de Junio 4 t.

4 por 100 interior	71'550
4 por 100 exterior de 1891	74'500
4 por 100 amortizable	80'300
B. H. de Cuba de 1886	105'000
Acciones Banco España	379'000
París 8 días vista	00'000
Londres 90 días fecha	00'000

BOLSA DE BARCELONA

4 de Junio 4-40 t.

4 por 100 interior	71'200
4 por 100 exterior	74'850
4 por 100 amortizable	79'750
B. H. de Cuba 1886	104'620
Id. id. 1890	96'750
Banco Hispano Colonial	84'000
Acciones ferro-carril Francia	32'250
Id. Norte	41'300
Id. Orense	11'600
Id. Almansa	000'000
Obligaciones Francia	59'870
Id. Norte	00'000
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	64'620
Compañía Trasatlántica	79'750

Empeños del Casino Mercantil

Interior 10 rs. vn. paga alcista.

Crónica marítima.

BUQUES ENTRADOS

Día 6

De Barcelona goleta *S. Jaime*, patron José Guerrero, con 6 trip., harina y efectos.
De Palma, vapor-correo *Nuevo-Mahóns*, capitán D. José Caldés, con 19

tripulantes, 11 pasajeros, efectos y la correspondencia.

BUQUES DESPACHADOS

Día 1.º

Para Rosas laud *Pepito* pat., Joaquín Brunet, con 7 trip. y lastre.

Telegramas

SERVICIO PARTICULAR DE **El Liberal**

Madrid 4 5-15 t.

En el Consejo de ministros que debe celebrarse mañana se firmará el nombramiento del Sr. Rodriguez Arias. Se insiste en que el ministerio se modificará enseguida se suspendan las sesiones de Cortes.

Se habla de la quiebra de varios banqueros bolsistas franceses por varios millones.

El cólera causa estragos en Egipto.

Madrid 6 9-55 m.

Se ha celebrado en Pamplona un meeting de socialistas en el que se han pronunciado violentos discursos sin que se haya promovido ningún desorden.

Los huelguistas del ferrocarril de Valladolid organizan un meeting.

Madrid 6 5-30 t.

En el Congreso se está discutiendo el canje de los billetes de Cuba. En el Senado continúa la discusión sobre los astilleros del Nervión.

La elección de decano del colegio de abogados es reñidísima creyéndose generalmente que triunfará el Sr. Gamazo.

Una tormenta ha destruido los viñedos en Narbona. Se ha dejado sentir un fuerte ciclón en Pensilvania causando numerosas víctimas.

Madrid 7 10 m.

La Gaceta publica el nombramiento del Sr. Rodriguez Arias, para a Capitlanía general de la isla de Cuba, el del general Marin para Inspección de Caballería, el del Sr. Coello Capitania general de Andalucía y el del general Gamir para las Baleares.

FABRA.

Aviso Se suplica á aquellos de nuestros suscritores que se hallen en descubierto con esta Administración, se sirvan ponerse al corriente de sus atrasos en todo el presente mes, advirtiéndoles que suspenderemos el envío de nuestro periódico á los morosos.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRENTA: Calle de San José
BARRIO DE SAN JUAN

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.



R. I. P.

DON FRANCISCO FORNARIS Y ORFILA

FALLECIÓ

á las 10 y media de noche á la edad de 63 años

Su desconsolada esposa, hijos, hermano, tia (ausente), hijo y hermanos políticos, sobrinos y demás parientes (presentes y ausentes), participan á sus amigos y conocidos tan sensible como irreparable pérdida y le ruegan tengan presente en sus oraciones el alma del finado.

El entierro ha tenido lugar á las 6 de esta tarde, dándose por despedido el duelo.

Casa mortuoria, Infanta n.º 38.

Mahón 7 Junio de 1892.

SULFATO DE COBRE INGLÉS

garantizado, marca Maclesfield

Un kilo, 75 céntimos de peseta.

Desde 20 kilos por arriba á 70.

FARMACIA DE HERNANDEZ
ALAYOR.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y ormas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones

por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositaris.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la BOCA

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaris.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Pildoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Pildoras**, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

ca el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaris: todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA** compuesto por el **DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al **DR. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositaris.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.



Certificados de origen

Véndense en esta imprenta al precio de 5 céntimos de peseta el ejemplar.

Magnesia

La acreditada **Magnesia Efervescente**

VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote.

VENTA EN MAHÓN: Farmacias de D. Vicente Teixidor, D. Mauricio Hernandez, Huérfanas de Síntes y D. Jaime Ferrer.

Efervescente

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5.º principal

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social **20.000.000 de reales**

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Capitales asegurados: Ptas. **1.913.542.627'90**

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañía cuenta por si sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

SUB-DIRECTOR EN MENORCA

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

Máquinas á Gas

sistema **OTTO**
DE **CROSSLEY**

Estos motores reúnen inmensas ventajas en las pequeñas industrias sobre los motores á vapor. Resultan sumamente económicos y de mucha seguridad y sencillez.

Sus principales ventajas comparadas con las máquinas de vapor, son las siguientes:

No requieren la enojosa preparación de aquellas antes de empezar á funcionar.

El trabajo para limpiarlas es insignificante.

Como no tienen calderas, *no hay que temer explosiones.*

Como no producen humo, no requieren chimenea.

No hay que vigilar hidrómetros ni válvulas de seguridad.

No exigen la molestia de moderar ó avivar el fuego durante los intervalos que dejan de funcionar; pues lo único que requieren es, cerrar ó abrir la llave del gas.

Con cada motor se entregan planos y unas cartillas de instrucciones para su manejo y montura con la cual se evita el tener que recurrir para ello á persona perita.

Como garantía de su conservación, nos comprometemos á componer ó reemplazar cualesquiera de las partes de estos motores que se rompan ó se gasten indebidamente en un periodo de seis meses de la entrega, no siendo las roturas debidas á falta de cuidado ó mal tratamiento.

Los Sres. **Ruz Hermanos** únicos representantes de los Sres. Crossley, Brothers de Openshaw en esta isla, darán toda clase de detalles sobre dichos motores.

Se construyen motores desde 3/8 de caballo á 440 caballos efectivos.

Banco de Mahón

Este Banco compra desde hoy el cupón del próximo vencimiento de 1.º Julio, de los valores del Estado y locales.—Mahón 30 Mayo 1892.

Por el Banco de Mahón, el Director-Gerente, J. J. Rodríguez.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra el cupón de 1.º de Julio próximo, de valores del Estado y locales, á cambios ventajosos para el tenedor.—Mahón 31 Mayo 1892.—Goñalons, Carreras y C.ª

Informarán en la Agencia Administrativa, calle de la Iglesia 12.

Se vende á voluntad de su dueño

una porción de terreno de unas tres cuarteras sembradio, con era, pajar, cisterna y otros edificios, sita en el paraje llamado "Mercadalet", término de esta ciudad, inmediato á la nueva carretera de Ciudadela.

Informarán en la Agencia Administrativa, calle de la Iglesia 12.

Para alquilar

Lo está la casa de la calle de Cifuentes, esquina á la de Prieto y Canles núms. 160 y 162.

Informarán Almacén Rampa de la Abundancia n.º 14.

Subasta pública

El día 20 del corriente, á las 11 de la mañana, se venderá en pública subasta por voz del pregonero, en los bajos del "Centro General de Negocios", la cas.º 3 de la plaza de la Esplanada de esta ciudad, bajo el tipo de 7.250 pesetas.

La titulación de la finca de la finca obra en las oficinas de dicho centro.

S. Fábregas, Imp. Mahón.